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Ирина Иосифовна БОНДАРЕНКО:
«Мне очень интересно изучать технику»

1 сентября, в День знаний, первый заместитель Министра сельского хозяйства и продовольствия Республики Беларусь 
Сергей Александрович Федченко вручил Почётную грамоту доценту кафедры тракторов и автомобилей И.И. Бондаренко. 
Ирина Иосифовна удостоена этой награды за большой личный вклад в подготовку высококвалифицированных кадров для 
агропромышленного производства.

Газета «Агроинженер» попросила Ирину Иосифовну рассказать о 
своей работе и становлении как преподавателя и учёного.

- В 1997 годуя поступила в Белорусский аграрный технический 
университет. В планах у меня, правда, был другой университет, но 
так получилось, что стала учиться на инженера-механика. На наших 
двух потоках я была единственной девушкой. Меня вначале назна
чили старостой группы, а потом старостой потока. Так и началась 
моя карьера.

В 2003 году была распределена как молодой специалист в отдел 
охраны труда БГАТУ. Полгода отработала и поступила в аспиранту
ру, где моим руководителем был к.т.н., доцент Владимир Степано
вич Лахмаков, в то время он был заведующим кафедрой гидравли
ки и гидравлических машин. Три года работала над диссертацией. 
Потом, после окончания аспирантуры, меня распределили на ка
федру «Тракторы и автомобили». К тому времени моя диссертация 
была выполнена на 70 %.

В 2014 году кафедру возглавил д.т.н., доцент Юрий Дмитриевич 
Карпиевич. Он заинтересовался моей диссертацией, стал моим 
научным руководителем. Я вновь занялась работой над ней.

Два года назад защитилась в БИТУ на соискание учёной степени 
кандидата технических наук по специальности 05.05.03 «Колёсные 
и гусеничные машины».

В прошлом году мне присвоено учёное звание доцент. Сейчас 
преподаю полный перечень дисциплин кафедры «Тракторы и авто
мобили».

-  Вам как женщине не сложно преподавать сугубо «муж
ской» предмет? Доставляет ли эта работа удовлетворение и 
видите ли вы в ней перспективу?

-  Мне очень интересно изучать технику. Было, конечно, тяжело 
на первых порах, когда начала работать на этой кафедре. Когда я 
приезжала к родителям, училась разбирать двигатели, копалась во 
всём и нарабатывала какую-то практику.

Помню, как хотела разобраться в карбюраторе старенького 
«Москвича», чтобы студентам уверенно преподавать эту тему. По
сле моей разборки-сборки машина уже никуда не ехала. Но это 
было поначалу.

Делясь опытом со студентами, говорю им: «То, что я вам даю на 
теоретических занятиях -  это одно, а практика - совсем другое». 
Всегда рекомендую на практиках по максимуму знакомиться с 
устройством сельскохозяйственной техники, а также нарабатывать 
навыки по обнаружению и устранению неисправностей в процессе 
работы на ней.

-  Кто у вас родители?
- Я родом с Браславского района Витебской области. Мама у 

меня врач, но уже на пенсии, а отец был токарем, занимался и за
нимается земледелием и скотоводством.

-  Вождение на тракторе когда вы освоили?
- В университете получила права категории «В», «0», «Е». Могу 

выполнять все полевые работы. Большую помощь в освоении тех
ники мне оказывал супруг, который работает преподавателем на 
кафедре сельхозмашин. Он обучал, как пахать, как регулировать 
плуги. Любим мы для пользы дела поспорить иногда по устройству 
и конструкции трактора.

-  С какими предприятиями и вузами вы сотрудничаете?
- Плодотворно работаем с ЗАО ОП «Технотон». Опециалиоты 

предприятия безвозмездно установили в университете на трак
тор «Беларус-925» свою телематическую систему. Сотрудничаем с 
ОАО «Минский тракторный завод». На предприятии мы показываем 
студентам линию сборки, как делаются детали, знакомим с разны
ми технологиями. Перенимаем опыт и в некоторых хозяйствах, где 
трудятся наши выпускники. Также помогаем им что-то проанали
зировать, сделать диагностику в лаборатории или на тракторном 
заводе. Плодотворно работаем с российскими аграрными универ
ситетами г. Тамбова и г. Курска.
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-  Что скажете о современных студентах, есть ли проблемы 
в общении?

- Со студентами я хорошо нахожу общий язык. Сейчас я курирую 
группу четвёртого курса, и никто из ребят не имеет долгов поучёбе. 
Первоначально было сложно, когда они увидели женщину-препо- 
давателя и хотели показать, что они знают больше. Но потом мы 
вышли на дружественные и плодотворные отношения.

Конечно, есть отличия между прошлыми и сегодняшними сту
дентами. В первую очередь, в знаниях, в умении грамотно донести 
свою мысль, общаться.

-  В чём вы видите причину?
- Думаю, первоначально надо смотреть на воспитание. Совре

менным мамам, видимо, проще дать детям гаджет или телефон, 
чем ими заниматься и поднимать интеллектуальный уровень. А 
если дети уже так сформированы, то они другими не будут, к со
жалению...

-  Почему вы решили стать преподавателем?
-  Хотелось дальше идти в своём развитии, чувствовала, что могу 

большего достичь. К тому же мне интересно общение со студента
ми, они все очень разные, они настолько все индивидуальны, что 
и у них можно многому научиться. И сейчас я считаю, что сделала 
правильный жизненный выбор.

Вячеслав ЕРМАКОВ


